

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas



PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

COMENTOS BREVES

Homenajes sinceros

Mateo Inurria, como todo el que vale de veras, se preocupó más de valer que de que se lo comunicasen a las multitudes en letras de molde...

Salvo esos dos ó tres abrazos largos y fingidos de los eternos «avinagrados» por el triunfo ageno, en cada apretón de manos debió gustar Mateo Inurria la delicia de llegar al aplauso sin comprarse «morenos», sin clac.

Inurria y Blay y Manolo Piqueras Cotoll, —el exportado, porque aquí nos preocupa mucho que se vaya la palata temprana, pero nada que se escapen a dejar la estela de sus artes mozos del mérito de Cotoll—

Inurria digo, Blay, Clarés, se han impuesto a fuerza de talento positivo y sin concesiones el arte de bazar que estropea con febles pisapapeles escultóricos las poblaciones, ó pone en berlina la historia de los pueblos jóvenes inventando héroes a quien petrificar...

Bueno: el triunfo en arte y en amor no sabe si no es nutrido de sinceridades «Oh, cuan ponzoñoso debe ser que nos adulen sin estimarnos» exclamaba un íntimo mío en su libro «Y yo pensaba»...

Si digo con mi íntimo. Un champagne de honor sin honor debe ser cosa muy amarga. Los agasajos han de surgir, como las fontanas, diamantinos, espontáneos, como este al gran Inurria, perpetuador del «Idolo eterno».

Y perdonad un comentario discente. En este escultor poeta sin sensibilidad, pero todo amor, se explica lo de Idolo y lo de eterno, como un brote espontáneo de gratitud hacia su insuperable compañera de toda la vida.

María Serrano, la culta esposa de Inurria, es el prototipo de la musa moderna. Sonriente y laboriosa en esas épocas en que todo hombre gentil naufraga en océanos de calderilla; duztriz esperta en momentos de embazo artístico, tan frecuentes también en artistas geniales de los que no crean por recetas; oteadora de la vida social como pocos psicólogos pedantes; hermosa y llena de una simpatía y una afectuosidad que repartió con tino de gran dama, es de fijo la fuente clara en que bebió este artista aquel divino título: «El Idolo Eterno».

Enredor suyo se agruparon a acompañarla a homenajar a su marido, prestigiosas mujeres de las que saben lo que quiere decir la sublime voz «matrimonio». A todas estas damas que hacen en la vida del hogar español algo más que pulirse las uñas ó cuidar el estofado; que saben dar compañía y lena al laborante marido sin gritar tosca ó fríamente que no quieren intrusarse en las «cosas de los hombres» hay que rendirlas pleitesía.

Por todo: el homenaje al gran escultor Inurria ha sido una página de cosas gratas tegidas y brujadas enredor de eso tan fructivo que cristaliza pocas veces sin engultizantes, plena y suavemente sin ahorar espectadores electoreros...

Esto fué el homenaje: un jardín, muchos hombres de genio y muchas damas geniales y hermosas y en forma de cab—la bebida rememorante de una Atenas en las terrazas de un Ritz—unos brindis «sin palabras» de corazón a corazón, como positivas estrepas espirituales...

ALEJANDRO BHER

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Ha aquí los que hace Sfeijoon para lo que resta de la presente segunda quincena de Julio: Será más tranquila la situación atmosférica de la Península, el sábado 24, porque la depresión de la habla de Vizcaya se trasladará al mediterráneo superior y no causará más que alguna lluvia o tormenta local en el NE. y N., con vientos de entre SO. y NO.

Del 25 al 26, pasará por el Cantábrico una depresión que ocasionará algunas lluvias y tormentas, particularmente desde el NO. y N. al centro, con vientos del tercer cuadrante.

El martes 27, se acercará al NO. de Galicia y se registrarán lluvias y tormentas especialmente desde las regiones del O. hasta las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 28 al 29, evolucionará por el NO. de Francia y mar del N. la citada depresión, que formará un secundario en el golfo de León. Producirán alguna lluvia o tormenta de corto radio en la mitad oriental, singularmente en NE. y N. con vientos del tercer cuadrante.

Del 30 al 31, llegarán a Irlanda y al O. de la Península nuevas depresiones oceánicas que causarán algunas lluvias y tormentas, principalmente en la mitad occidental, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

EL IMPERIALISMO ITALIANO

Belgrado, 19. La Prensa, hasta la más pacífica, dice que es imposible mantener la sangre fría ante los sucesos de Trieste, en donde una multitud desenfrenada, capitaneada por oficiales Italianos, incendió y destruyó la propiedad serbiocroataeslovena.

Los documentos de los archivos y los muebles del Consulado fueron quemados a presencia de las autoridades, que lo contemplaron impávidas.

Se profirieron gravísimos insultos contra el Soberano de Servia.

Esta debe ser—dice—la última fase de nuestras relaciones con Italia.

Las vísperas triestinas fueron tan graves que exigen la inmediata solución de la cuestión del Adriático.

Si Italia no acepta los medios pacíficos, habrá que imponer los violentos.

Los Italianos—añaden—abrigan ilusiones demasiado peligrosas. Sus periódicos han hecho creer a la opinión que Italia daría cuenta fácilmente de Servia, en un conflicto armado, y eso no es más que una ilusión peligrosa.

En otros periódicos de Belgrado se aconseja a la opinión que no demuestre con actos exteriores la vivísima indignación de que justamente está poseída, porque lo que quiere Italia es poner a prueba su paciencia.

Servia—dicen—no aguantó humillaciones semejantes ni aun cuando procedían del gran imperio austro-húngaro, y entonces Servia era débil.

Ahora somos fuertes y estamos unidos. Rechazaremos las humillaciones con mayor firmeza, sobre todo si proceden de Italia.

Pero para eso hace falta conservar la sangre fría hasta el último momento y una actitud noble y digna, sin manifestaciones callejeras, porque el Gobierno vigile y trabaje y sabrá defender el honor del país.

Los balcanes serbios y eslovacos—termina diciendo uno de los periódicos—son un bocado muy duro aún para dientes más fuertes que los de Italia que podrida y degenerada, se romperá pronto ante nuestro esfuerzo.

Noticias directas

Belgrado, 19. Viajeros procedentes de Zadar, Spalato y Chibenik han facilitado nuevos detalles de los graves desórdenes desarrollados en dichas ciudades contra croatas y eslovenos, el día 6 del actual.

Se dice que entre los muertos figura un oficial de marina norteamericano.

Bandas de populacho italiano se entregaron al saqueo y a la destrucción sin detenerse ante nada.

Las autoridades adoptaron una actitud pasiva, contemplando indiferente cómo se desarrollaban los sucesos.

Un rumor sensacional

Berlín, 19. A los círculos políticos y diplomáticos de esta capital y por origen de ciudades bálticas se sabe que Yugo eslavía está en relaciones con Bucarest y Sofía, con el fin de ponerse

a salvo de una guerra con Italia.

Se asegura que ha llegado a firmarse un acuerdo secreto entre Yugo eslavía y Grecia, en el cual estos dos Estados se comprometen a combatir el imperialismo italiano.

La noticia ha causado gran sensación, y se cree que todo proviene de la actitud de Italia contra Servia.

Se estima muy difícil la situación diplomática entre estos países.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Un horroroso incendio ha destruido el espléndido pinar del predio «Son Bunyola», hermosa finca enclavada en el término municipal de Banyalbufar, propiedad del noble señor don Mateo Zaforteza.

El fuego se inició hace dos o tres días y empezó por dos sitios distintos del bosque.

Desde los primeros momentos, el voraz elemento tomó grandes proporciones.

El vecindario, con la guardia civil y las autoridades, acudió, presuroso, al lugar del siniestro, realizando grandes esfuerzos para ver de sofocar el fuego. Ello, sin embargo, no se lograba. Las llamas seguían avanzando por el pinar, y de la magnitud del incendio puede dar idea el hecho de que desde Palma se divisara su resplandor.

Ante la imposibilidad de sofocar el fuego, dadas las enormes proporciones que había tomado, se encaminaron los trabajos a aislarlo, para impedir que se comunicara a una parte del pinar que está separada del resto por la carretera.

Parece que la guardia civil, en un recorrido que llevó a cabo por el pinar, halló, en la parte no incendiada aún, un pañuelo conteniendo una cantidad de pólvora y una mecha.

Este hallazgo, unido al hecho de que el fuego se iniciara por dos sitios distintos del pinar, hace que se sospeche que el incendio fué intencionado.

El fuego abarcó una extensión de unas 370 hectáreas de terreno.

El dinar de Son Bunyola ha quedado totalmente destruido, y desde él se ha corrido ya a otro pinar inmediato, perteneciente al predio Son Valentí, propiedad de D. Pedro Gual y Gual.

Las pérdidas materiales son importantísimas. Las sufridas por el pinar de «Son Bunyola» se calculan en más de veinte mil duros.

—Ayer en el vapor rápido fueron embarcados para Barcelona doscientos barriles para el envase del aceite intervenido destinado a esta isla.

La partida que como es sabido es de 100.000 litros será traída a Palma en dos remesas distintas, por no disponerse de envases suficientes ni haber sido posible hallarlos a no ser a muy alto precio.

—El Alcalde accidental de Palma recibió del Presidente del Consejo de Ministros don Eduardo Dato el siguiente despacho telegráfico:

«Llamo atención Ministro Fomento sobre deseos que reitera de línea Sóller pero esa petición no parece compatible con mantenimiento todos los servicios actuales que creamos fórmula conformidad entre todos los intereses.»

Inmediatamente el señor Oliver y Roca ha contestado al señor Dato, con otro que dice:

«Agradezco nombre Corporación telegrama V. E. comunicando haber recomendado Ministro Fomento línea rápida Barcelona Sóller. Ruego Vuestro cía que petición esta mejora no altere ni perturbe restablecimiento todos servicios comunicaciones marítimas estas Islas como disfrutá-bamos antes estallar guerra mundial conforme solicitamos Su Majestad ante Vuestro cía. Línea Sóller pídese como ampliación que resultaría altamente beneficiosa.—Antonio Oliver Roca, Alcalde accidental.»

—El «Noticiero» de anoche dice que parece confirmarse el rumor de la agresión de que fué objeto Antonio Soler apodado El Mailloquin a bordo del vapor que llegó al puerto de La Habana.

Asegura aquel periódico haber recibido noticias confirmando la agresión y añadiendo que Soler falleció en el Hospital de La Habana a consecuencia de las heridas que se le infirieron.

El agresor es un joven sindicalista de 19 años que marchó de Barcelona a Puerto Rico hace unos nueve meses y a quien se telegrafió el viaje de Antonio Soler.

Aquel embarcó en el mismo vapor en Puerto Rico, realizando luego la agresión al llegar a La Habana.

DE LA PENINSULA

Se publicará en la «Gaceta» la Real Orden sobre la modificación del régimen de trigos y harinas.

Se establece el precio límite de 56 pesetas los cien kilos más 25 céntimos, a partir del primero de Noviembre, hasta la nueva cosecha.

Cree el Presidente del Consejo que esa disposición resolverá definitivamente el problema.

—Bilbao.—En Baracaldo en la calle de Ibarra, un grupo de nacionalistas dispararon contra unos jóvenes que regresaban de la romería.

Uno de estos Vicente Sanmiguel resultó herido grave y otro Félix Seguel, herido leve.

Parece que los nacionalistas pretendían agradecer al concejal socialista Agustín Goñahra, muy parecido a Vicente Sanmiguel.

Han sido detenidos dos nacionalistas como presuntos autores.

—Guadalajara.—Noticias que se reciben en la Jefatura de Obras Públicas de esta provincia dicen que se han desencadenado grandes tormentas sobre muchos pueblos de esta provincia.

Las tormentas han ocasionado cuantiosas pérdidas.

La carretera entre los pueblos de Pinar y Padernes quedó cortada.

Los pueblos de Sigüenza y Molina han quedado incomunicados con esta capital.

El río Henares, en su crecida, ha inundado los pueblos de Mandallona y Pelegrina, en una extensión de siete kilómetros, inundación que alcanza también a varios pueblos más.

En Pelegrina, la guardia civil tuvo que desalojar su casa-cuartel, pues amenazaba ruina.

En el río Henares la corriente arrestró gran cantidad de mieses, árboles, aperos, muebles y animales domésticos.

—Barcelona.—Sesenta obreros que trabajaban en la fábrica de vidrios Solé, fueron acometidos por un grupo de desconocidos quienes hicieron algunos disparos sobre aquéllos.

Resultando heridos tres de los obreros, uno de ellos de gravedad.

Según parece, el motivo de la agresión fué haber aceptado dichos obreros trabajar en horas extraordinarias.

Al mediodía, seis individuos se presentaron en un taller para cobrar a los obreros las cuotas del sindicato.

Los obreros se negaron a las pretensiones de los delegados, apoyados por el patrono.

Entonces los delegados dispararon contra éste, matándole de dos balazos.

La víctima se llama don Andrés Pons Figueroa.

Han sido detenidos dos de dichos delegados.

DEL EXTRANJERO

—Londres.—Dicen de Cark que los combates entre militares y paisanos duraron desde las 9 de la noche hasta las 4 de la madrugada, resultando 1 muerto, 40 heridos graves y 50 leves a consecuencia de las bombas que arrojaban los sinfeineres.

—Varsovia.—Ha terminado la evacuación de Wilna.

Los polacos se han retirado entre Grovno y Novagro Deck.

Las tropas rojas, después de ocupar los territorios evacuados, atacan Litau en toda la línea.

Se hallan a 80 kilómetros de la Prusia oriental.

En cambio en la carretera que conduce a Brest-Litovsk los polacos no han cedido ni un palmo, a pesar de lo numerosísimo del enemigo.

—París.—Según la Agencia «Reuter», existe el estado de guerra entre Francia y Emir Faycel, actual Rey de Siria.

Este Gobierno fué nombrado por Inglaterra.

El ejército francés que se halla en Siria ha ocupado Reias.

Dicho ejército se compone de 8 000 hombres.

SECCION LOCAL

Poco a poco ha ido convirtiéndose en un hervidero la predilecta playa de Porto-Colom, tal es la constancia con que allí afluyen veraneantes, desde las más encopetadas hasta las más modestas y aun pobres familias. Ya no queda en aquel caserío una sola vivienda, ni siquiera una miserable choza, que no albergue a cuantas personas pueden humanamente cobijarse bajo su techumbre. Los arenales se siembran a todas horas de cabecitas de innumerables bañistas; la numerosa flota de recreo surca constantemente las tranquilas aguas del puerto con apariencias de lago; los mejor pertrechados encuentran siempre satisfac-

Grandes Almacenes SAN JOSÉ Palma de Mallorca

Vda. de **IGNACIO FIGUEROLA**

TEMPORADA DE BAÑOS

Gorras de mar, nueva creación —:— Trajes de playa de ricas etancinas
Medias y calcetines de seda —:— Calzado para señoras, caballeros y niños.

Laneria, Pañería, Mercería, Sedería, Sastrería, Modistería, Camisería

Ventas al contado —:— (Precio fijo) —:— Teléfono número 217

Esta casa no tiene Sucursales

ción a sus aficiones piscatorias en el acoso obstinado de los pececillos producto de la inagotable actividad reproductiva de aquel criadero; y al llegar la noche la algazara, la música, la diversión y el esparcimiento en todas sus manifestaciones trascienden a la calle y a la ribera, comunicando su carácter más típico al encantador paraje veraniego de Porto-Colom.

Con motivo de la fiesta de mañana, todavía aumenta hoy la salida de gente para aquel lugar; pero a todos les espera una pequeña desilusión: la banda municipal no va a amenizar la parte cívica como había decidido el Ayuntamiento, por exigencias de los músicos que no quieren reconocer en ello un acto oficial. Es uno de los inconvenientes de la municipalización de aquellos instrumentistas; su actitud, aunque legal, no favorece el sostenimiento de entusiasmos para consolidar la moderna creación, imponiendo al erario local sacrificios más o menos equiparables a las molestias ocasionadas.

La guardia civil ha intervenido en el esclarecimiento de la procedencia de un billete de 50 pesetas del Banco de España, falso, que un joven dió en pago de una consumación en un establecimiento de bebidas.

Posteriormente un tendero ha entregado a la autoridad otro billete igualmente falso.

Practicadas las averiguaciones del caso, no ha sido posible averiguar de dónde salen estos billetes, puesto que el primero ha estado en poco tiempo en poder de varios vecinos.

La madurez de las almendras adelanta de una manera tan rápida, que ya la recolección ha empezado en aquellos puntos de mayor benignidad de temperatura por resguardo de las inclemencias de los aires del Norte. A juzgar por el estado de la mayor parte de almendrales, no ha de tardar en generalizarse aquella operación, adelantándose unas semanas sobre su época normal.

En la batida de las almendras nótese el inconveniente de una segunda brotación, movida por los efectos de las lluvias caídas últimamente.

En la noche del domingo último, uno de los cohetes disparados desde la Plaza de la Fuente prendió fuego en un depósito de leña de un corral vecino al Convento de Trinitarias.

Las circunstancias de haberse notado enseguida el incendio y de no haberse disuelto aún del todo la gente que asistía a la «revetla», hicieron que el fuego pudiera ser dominado antes de tomar incremento.

Ha sido traída a esta ciudad y almacenada en el edificio La Alhóndiga la partida de arroz intervenido que nos pertenece de la remesa llegada últimamente a Palma.

Aunque sobre ello ha de recaer resolución esta noche, es casi seguro que la venta empezará el lunes próximo y que no se limitará, como en el trigo, a las familias pobres, sino que podrá obtenerlo todo el vecindario en pequeñas partidas en relación con el número de consumidores.

Anteayer se inauguró un servicio de automóvil entre esta ciudad y Porto-Colom. Tiene dicho auto dispuestos en su carrocería diez asientos y se ha fijado en los viajes ordinarios la salida de Felanitx a las 5 media de la tarde, para emprender el regreso a las siete de la mañana siguiente.

En la iglesia de S. Alfonso ha empezado esta mañana a las siete la novena dedicada a su titular, con ejercicio devoto durante una misa. Continuará los demás días a la misma hora, repitiéndose por la noche, después del rosario, con meditación. Los días festivos tendrá lugar por la tarde con sermón.

En la iglesia de San Agustín empezará mañana el novenario dedicado a San Nicolás de To-

lentino. Tendrá lugar los domingos después de cantadas Vísperas.

Se han reanudado los negocios de almendrán, pero con baja extraordinaria.

La cotización corriente en este mercado es hoy de 135'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Hemos recibido un programa de los Juegos Florales que han de celebrarse en Teruel el día 30 del próximo mes de Octubre, y en los que figuran diversos temas referentes a ciencias, artes, agricultura, industria, comercio, etc.

Las personas que deseen concurrir a este Certamen, pueden solicitar detalles del Presidente de la Sección de Bellas Artes de la Sociedad Económica Turolense de Amigos del País, Murallas, 10, Teruel.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 17 de Julio de 1920

La presidió el Teniente de Alcalde don Miguel Bordoy Sitjar, con asistencia de 6 concejales.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 18'85 pesetas.

Se aprobó una cuenta de gastos de este Municipio.

Se acordó dar un voto de gracias a la Maestra de la 2.^a Escuela de niñas de esta ciudad doña Apolonia Adrover Vadell y a las monjas de la Caridad y Trinitarias por el interés demostrado en pro de la enseñanza y por la deferencia tenida con esta Corporación.

Se concedió permiso a D. Miguel Vaquer Veyu para hacer algunas obras en la fachada de su casa calle Nueva n.º 1.

Se condonaron los derechos de enterramiento del cadáver de Jaime Oliver.

Se nombró representante de este Ayuntamiento para asistir a la sesión de la Mancomunidad de pueblos rurales que ha de celebrarse el día 22 del presente mes, al Secretario D. Mateo Roselló Rosselló.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Maestro Juan B. Crespi, participando que en la Escuela Nacional del Carritxó que regenta, habrá exposición de trabajos escolares y repartición de premios el día 20 del presente mes.

Se acordó solicitar el dragado de Porto-Colom por ser de suma y absoluta necesidad.

Se acordó publicar bandos prohibiendo la extracción de cereales de este término municipal.

Se nombró a Juan Vicens Fiol para trasladarse a Palma a recibir sobre el muelle la cantidad de arroz intervenido redido a este Ayuntamiento.

Se presentó una denuncia hecha por la guardia rural.

Se nombró cartero municipal del Carritxó a D. Miguel Barceló Obrador.

Y se levantó la sesión.

ANUNCIO

Se convoca por medio de este anuncio a los socios de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx a Junta General ordinaria que tendrá lugar el 25 de los corrientes, a las diez horas, en el domicilio social.

Lo que se hace público en cumplimiento al vigente Reglamento por que se rige esta Sociedad y para conocimiento de los socios.

Felanitx 17 de julio de 1920.—Por la Caja Rural de Felanitx, El Presidente, Miguel Caldentey Pbro.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 2, a 3 pesetas décimo.

IMPRENTA DE B. REUS